

Testimonio de Daniel Hernández, miembro de La Nueve (El Volcán)

5 Cuando llegamos a París, el 24 de agosto, yo iba en el *Guadalajara*, la primera tanqueta que llegó a la plaza del ayuntamiento. Íbamos tres tanquetas españolas juntas. Después llegaron los tanques y las otras tanquetas. Nos instalamos alrededor de la plaza en posición de protección, preparando las ametralladoras y los bazucas. Los resistentes FFI¹ que iban llegando sólo tenían algunas pistolas y ametralladoras, casi nada, pero nosotros estábamos dispuestos para hacer frente a los alemanes. No hizo falta. No hubo enfrentamiento.

Al cabo de un momento, la plaza estaba llena de gente. Iban llegando por todos lados y el entusiasmo era increíble. Creo que había miles de personas. No paraban de abrazarnos. Yo estaba eufórico, como borracho sin haber bebido, algo inolvidable. [...]

10 Al día siguiente llegó todo el resto de la tropa y limpiamos París de alemanes. Nosotros fuimos a atacar las fuerzas alemanas por la calle de Rivoli hasta la Concordia y en diversos puntos de París. En la plaza de la Concordia hubo un duro combate de tanques alemanes contra tanques franceses. Poco después se rindió el general alemán que dirigía las tropas en París².

15 El 26 de agosto, el día del desfile en los Campos Elíseos, fui con el *Guadalajara* en la escolta del general De Gaulle. Fue La Nueve la que formó su servicio de protección. Al comienzo del desfile, al lado del Arco del Triunfo, un enorme grupo de españoles había desplegado una inmensa bandera republicana española de más de veinte metros de largo. La habían cosido un puñado de mujeres españolas. La llevaban hombres y mujeres e incluso un grupo de niños. La bandera desfiló durante una media hora. Los franceses mandaron quitarla durante el trayecto. Tuvieron que plegarla antes del final del desfile. Después nos hicieron retirar también las banderas republicanas de nuestras tanquetas. [...]

20 Cuando llegamos a la iglesia de Notre Dame, bajamos con las ametralladoras en la mano y comenzó un tiroteo³ en la catedral. Todo el mundo se tiraba al suelo y sólo De Gaulle y Leclerc se quedaron de pie. De Gaulle avanzó por la nave central hasta el altar mientras los de La Nueve nos encargamos de los que habían disparado⁴.

25 Aquellos días fueron increíbles. Cada hora pasaban cosas diferentes. Estábamos eufóricos. Encontrarse en París y como liberadores de la capital era algo increíble.

Entrevista realizada en septiembre de 1998.

La Nueve, los españoles que liberaron París, Evelyn Mesquida, 2008



Tripulación del tanque "Guadalajara". de la 9ª Cia de la División Leclerc. (archivo PCE)

¹ Las Fuerzas Francesas del Interior (F.F.I.) (en francés: *Forces françaises de l'intérieur*) es la denominación empleada a partir de 1944, durante la Segunda Guerra Mundial, para designar al conjunto de organizaciones clandestinas de carácter militar que operaban en Francia, como la *Armée secrète*, la *Organisation de résistance de l'armée*, o los *Francs-tireurs et partisans*, en apoyo de las fuerzas aliadas.

² Dietrich von Choltitz (1894-1966) fue el gobernador militar alemán de París durante los últimos días del dominio nazi en la capital (julio y agosto de 1944).

³ un tiroteo: *une fusillade*

⁴ disparar: *tirer*